

La libertad de imprenta es la atenta descubridora de las injusticias; y nada hay perdido en tanto que ella subsista.

Chateaubriand.

# LA SANCIÓN

Gutenberg, sin saberlo el fue artífice de un nuevo mundo... Cada letra del alfabeto que sale de sus manos, encerrada en sí misma fuerza que los ejércitos de los monarcas y que los rayos de los pontífices.

Lamartine.

## BISEMANARIO DE POLÍTICA Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

### SUBSCRIPCIONES

(pago adelantado)

Por cada serie de 8 números á domicilio... \$j. 0,30  
En las agencias se vende cada número suelto del día á ..... 0,05  
Remitidos y avisos, precios convencionales.

### OFICINA CENTRAL

Imprenta de "El Pichincha"

### AGENCIAS EN QUITO

En los establecimientos de los Sres. Francisco Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya (calle de Escribanos) y en el "Salón Suero" (calle del Correo).

AÑO III

Quito, Ecuador, Octubre 7 de 1899

Núm. 211

## DUELO

Víctima de una pulmonía violenta dejó de existir ayer el distinguido Jefe del Ejército, Coronel D. Filomeno Pesantes.

Hondamente ha conternado su muerte á cuantos tuvimos la honra de conocerlo y pudimos avalorar sus méritos. Como amigo era franco y caballeroso, como ciudadano inintachable, como militar valiente y lleno de pundonor, y como patriota de los primeros en ir al sacrificio cuando las circunstancias lo exigían.

La milicia y particularmente el partido liberal, á cuyo servicio consagró su vida el extinto, hacen una pérdida irreparable.

De la escuela de los Alfaro y Vargas Torres, luchó siempre contra la tiranía y absolutismo de los pífiosos discípulos y sucesores de García Moreno; y siempre buscadlo el triunfo y aguardando aquel gran día con la fe del convencimiento, las persecuciones de que fue víctima no le sirvieron sino para enardecer su pecho en el deseo de combate y el triunfo de su partido.

Defensor constante de los principios democráticos, guardaba en su corazón, aun en los tiempos más aciagos, la esperanza de la redención del pueblo, y de este modo no desmayaba jamás en la refriega.

Un día brilló la luz en el horizonte de la Patria y la bandera de la libertad flameó espléndida y gloriosa á merced de la Constitución y las leyes, y entonces el Coronel Pesantes fue uno de sus más leales defensores.

Vió redimida á su patria y cayó sobre su propio escudo con la íntima satisfacción del deber cumplido.

Lejos de su hogar y su familia, acaba de exhalar su último aliento en brazos de sus innumerables amigos, y en medio de las lágrimas de todos sus correligionarios. Paz en su sepulcro.

## POR UN PROYECTO

Muchos son los inconvenientes que presenta la fundación de varios Tribunales de Cuentas en la República, y de estos inconvenientes enumeramos los que siguen:

1° Partenciendo á una sola caja los fondos nacionales, no puede dividirse su contabilidad. Esta debe ser una; y por lo mismo no puede ser juzgada sino por un solo juez.

2° Ninguna cuenta puede comprobarse fehacientemente sin el auxilio de las otras; pues que todas de un modo directo ó indirecto se relacionan entre sí. La de la Tesorería del Guayas, por ejemplo, tiene mucho que ver con las de los demás provincias; pero sin ir más lejos, diremos que para juzgar la del Ministerio de Hacienda, habrá necesidad de trasladar á Quito, temporalmente, los archivos de los demás Tribunales. De igual modo sucedería en tratándose de las cuentas de Aduana.

3° Por lo expuesto se ve que se entorpecería el despacho de todos tres Tribunales; además, no se encuentra una causa que justifique la fundación de los otros dos.

4° No es despreciable la razón de que los gastos del Erario, de nuestro pobre Erario! aumentan considerablemente.

5° En todas partes del mundo, en los países más ricos y civilizados no tienen sino un solo Tribunal de Cuentas. Testigo la Francia, cuyos caudales son ingentes.

Si las consideraciones que ligeramente dejamos apuntadas merecen la atención de los HH. Legisladores, creemos que no llegará á ser ley de la República el proyecto sobre fundación de tres Tribunales, proyecto que ha sido aprobado ya en la Cámara de Diputados.

## CIENCIAS

El modesto joven azuayo, D. Antonio Rodríguez G. que con recomendable empeño se consagra al estudio de la Física, logrando hasta hoy satisfactorios resultados en varios ensayos hechos por medio de la electricidad, trata de hacer un viaje á Europa con el fin de perfeccionarse y someter al estudio de las personas doctas una extensa obra escrita por él relativa á las aplicaciones de la electricidad á la medicina.

De los documentos que hemos recibido podemos deducir que los ignorantes han levantado el grito contra los procedimientos científicos del Señor Rodríguez, creyendo el brujío ó poseído. Con tal motivo se ha dirigido á varias personas ilustradas, pidiéndoles manifesten si sus trabajos (los de Rodríguez) se oponen al dogma.

A la Comisión Geofísica se ha dirigido también este señor con el objeto de tomarles consulta y lo ha hecho por medio del Redentorista P. Brücher, quien en contestación le dice entre otras cosas:

"Sirvase excusar del informe por no ser electricistas ni médicos. Sus curaciones son naturales. Dé á sus obras toda la extensión posible, y los capitaneos ofrecen presentar ante la Academia de Ciencias de París. Descubra Ud. todos sus secretos á ellos, y juran que no rev elarán á ninguna persona del mundo...."

De entre los demás documentos, tenemos á bien publicar el siguiente:

Cuenca, Setiembre 2 de 1899.

Sr. Profesor de Física del Colegio Nacional de San Luis.

Pte.

Muy respetado Sr. Dr.:

Por su franqueza, convicción de cristiano y profundidad en ciencias naturales, tuvo el honor de someter á su juicio mis débiles trabajos para ante la Exposición

Nacional. Mi resolución es la de arrastrarme al extranjero, para revelar mis descubrimientos asegurando un porvenir; y por tanto, permítame la libertad de interesar sus respuestas: sobre que tales estudios electro-biológicos, no están en contradicción con los principios físicos universalmente reconocidos: sobre que no deben ser materia de censuras eclesiásticas, porque en nada afectan al dogma ni á la disciplina; sobre que los varios temas desarrollados en mis dos tomos del "Nuevo Sistema de Electricidad aplicado al Nuevo Sistema de Medicina", son originales y completamente desconocidos entre nosotros; y sobre que U. ha visto otro tomo de borradores para la publicación cuando así convenga. Espero su crítica científica que irá á la prensa.

Su antiguo discípulo y observante S. S. J. M. B.

A. Rodríguez G.

Sr. A. Rodríguez G.

Tengo la complacencia de satisfacer á las preguntas de la siguiente que contesto en los términos siguientes:

1° Que su tratado electro-biológico se encuentra en perfecta armonía con los principios físicos desarrollados por los sabios. 2° Que la doctrina y explicaciones contenidas en los capítulos del tratado al que me refiero, á mi juicio, no merecen ser censuradas por la Autoridad Eclesiástica, porque sus principios son los de las ciencias y no atacan el dogma ni la moral cristiana. 3° El tratado electro-biológico, como ciencia, ya estaba estudiado por los sabios; mas como aplicación hecha á la Medicina, al menos en el Ecuador, parece ser el primero hasta hoy. Ni puede ser de otra manera, pues los sabios electricistas, de muchas maneras han conseguido los mismos principios porque son el fundamento de su ciencia; no así las aplicaciones que son obra especial del talento y aptitudes



de cada hombre. 4° He visto un volumen grueso, pero no tuve tiempo de estudiarlo, el que, según U. mismo, contenía la misma ciencia tratada con mayor extensión.

Si este juicio mío, que no es una crítica, como merece la obra, puede ayudar en algo á sus méritos, acepte la opinión de su afino. S. S.

J. R. Bernál.

RECORTES

DE LA

"CRONICA PARISIENSE"

Todos los trabajos de la próxima Exposición marchan hacia su fin con pasos agigantados, todo es tará listo para el segundo Dominio de Abril del año 1900.

Y, como siempre, los africanos dan á comparaciones y comentarios, disertan é interrogan actualmente acerca de la utilidad de las Exposiciones.

Dentro de un año, las banderolas y las oriflamas ondearán en las avenidas de París; la pólvora de arteficio dorará el cielo grisáceo del Campo de Marte y la monumental armazón de la Torre Eiffel, abrasada por millares de focos eléctricos, iluminará las concavos arquitecturas del Trocadero, de las aldeas coloniales plantadas en los jardines, los palacios de hierro y cerámicas policromas y la cosmopolita muchedumbre que discurrirá por las orillas del Sena.

Ante las vitrinas internacionales cada pueblo aprenderá los motivos necesarios para estimar el esfuerzo productor de sus vecinos, cuyo esfuerzo le hará gozar, ins truyéndole.

Un pensamiento de admiración, de reconocimiento y hasta de simpatía, unirá durante breves momentos á dos razas adversarias.

Esa labor obscura de los espíritus reunidos en una Babel provisional es el más útil resultado de la Exposición.

Las gentes sencillas aprenden á querer al extranjero y admirarle, toda vez que esas ferias gigantescas nos fuerzan á conculgar en un júbilo solidario.

Una Exposición Universal da más resultados prácticos que diez conferencias de La Haya.

La Exposición de París será eminentemente humanitaria, porque será la fiesta grandiosa de la fraternidad y del trabajo.

No hay bien que por mal no venga y esto lo justifica, con respecto á París, el ferrocarril metropolitano que recorrerá bajo tierra las principales vías de París.

Naturalmente en las estaciones han de establecerse en alguna parte y, una de estas partes, será el magnífico Jardín de las Tullerías que perderá su implacable armonía, lo mismo que la hermosa Avenida de los Campos Elíscos

periló mucho de sus encantos con las líneas de tranvías que hoy la atraviesan.

Una época que ha visto el parque Monceau desahogado por los grotescos monumentos que llenan sus lindos paseos; el patio de Louvre desfigurado con un Gambetta, que parece modelado en manteca de vaca y tantas y tantas plazas sirviendo de irisorio receptáculo á indolerosas estatuas; una época como esta merece ver el elegante jardín de las Tullerías convertido en estación de ferrocarril.

Decía Villiers de l'Isle-Adam que un Piel Roja se aventuró una vez en una piragua á los caprichos del viento, los cuales le condujeron á Europa.

Cuando volvió á su país y los suyos le preguntaron de donde venía, contestó muy tranquilo que volvía del país de los salvajes.

En 1900, si las cosas siguen como van, más de un extranjero que haya conocido el París de otros tiempos, al volver á su nación, acaso hable también como hablaba el Piel Roja.

Aquel siglo de lo que hablaba Bonaparte, aquel gran siglo, que había comenzado por la lucha de las ideas y acababa con la lucha del sable, legaba al siglo diez y nueve toda una generación de hombres admirables que iban á ser el emporio de la naciente centuria.

Hace un siglo Michelet, el historiador de la patria, tenía un año. Lamartine, el último de los poetas, como decía Victor Hugo, contaba nueve años.

Victor Cousin tenía siete y Thiers dos, Guizot, refugiado en Ginebra doce y Berryer, la gloria futura del foro, nueve.

Barthelemy y Méry, los poetas de la Némesis tenían, el primero tres años y el segundo, uno.

Hugo, Musset, George Sand, Alexandre Dumas, Berlioz, Wagner, Gladstone, Cobden, Garibaldi, Napoleón III, Mazzini, Bismark y Castelar, no habían nacido aún.

Pasteur, genio de la vida, no debía aparecer sino veintitres años después; pero un año más tarde, en una pequeña villa del Moecklemburgo, Moltke, el estrategista de la matanza, iba á nacer y el que debía ser un día proclamado emperador de Alemania en Versailles, Federico Guillermo de Prusia, tenía entonces dos años y jugaba aún bajo los árboles de Babelsberg.

Y los pintores, y el arte y el teatro? Meyerbeer tenía ocho años. Eugenio Delacroix tenía un año, Ingres diez y ocho. La señorita Mars representaba aun, seis años antes, los papeles de niña en el teatro Montausier y la que debía ser Virginia Déjazet acababa de nacer.

El siglo que venía debía ser el siglo de la ciencia: Arago-Lussac tenía veintitún años; Gay-Lussac; Saint-Simón, ya casi cuadragesima-

rio—treinta y nueve años—podía encontrar ya un precursor, Charles Fourier, que sólo contaba veintiseis años.

Schopenhauer, tenía doce años. Hace cien años el autor de *Destinios*, Alfred de Vigny, nacía en Loches.

Balzac, el autor de *La Comedia Humana* nacía en Tours y Beaumarchais, el inventor de la comedia política moría en París.

En Italia, Volta inventaba la pila eléctrica que debía revolucionar el mundo.

El Instituto Nacional por iniciativa de Mercier, uno de sus miembros, acababa su informe acerca del sistema métrico decimal.

Así nacía al nuevo mundo, en tre las humeantes cenizas de la famosa revolución.

Los siglos, como los años, como la vida tienen su primavera.

Y de esta primavera de la vida, nacerán los robustos retoños, los hombres admirables que serán el lustre y el orgullo de mañana, la gloria del siglo futuro y el esplendor de los cien años que van á venir.

ANTONIO AMBROA.

JUNTA PROMOTORA

de las exposiciones de París y Berlín.

SESIÓN 18ª

Reunidos los señores Dr. D Carlos R. Tobar presidente de la Junta Dr. D. Ascencio Gándara, Rector de la Universidad, Dr. D. Rafael Gómez de la Torre, Gobernador de la Provincia, D. Juan José Narváez y el infrascripto Secretario, se aprobó el acta de la sesión anterior. El Sr. Dr. Tobar comunicó, que por avios telegráficos se conocía la lista de objetos, que serán enviados á Europa y que el contenido de esta lista era muy satisfactorio y consolador. La junta dispuso conservar las colecciones de Cousin en la casa del vendedor hasta su envío á Guayaquil.

Se encargó al Secretario recibir los objetos de oro de origen incásico, declarándose conforme con que el platero Moreno verifique el peso, con lo que terminó esta sesión.

Quito, Setiembre 12 de 1899.

El Secretario,

Bernhard Flenning.

Los tesoros de los ecuatorianos

De los documentos que se relacionan con la deuda externa consta el hecho notable, que los tenedores de los

bonos ecuatorianos son dueños también de más ó menos la décima parte de la área no disputada de la república (Wolff, foja 12) la que compran por \$ 566,320 valor de los intereses vencidos de la misma deuda hásta 1854.

Según el contrato Icaza-Pritch del mismo año y confirmado en 1851 los acreedores del Ecuador compraron dos millones y 610,000 cuadradas y de estos lotes vendieron sólo dos de \$ 100,000 cuadras cada uno (Paillon y Atacama) á otra compañía.

Cierto es, que ninguna Legislatura jamás ha aprobado este contrato que por muchos años se ha dudado el derecho al dominio que está ejercitando la "Compañía de terrenos baldíos" en la Bahía del Paillon, pero cierto es también, que por orden del presidente Casamayo el ingeniero Pérez entregó otros 100,000 cuadras á la misma compañía lo que confirma la validez del contrato.

Si entonces el Ecuador ha aceptado el arbitraje propuesto, será más que probable, que por el argumento citado la nación se verá obligada á entregar también el resto de esos terrenos, porque todo arbitro se fija en el tenor del contrato, haya habido aprobación de la Legislatura ó no ó haya habido entrega de los respectivos bonos provisionales ó no, porque como ya he dicho el contrato es sólo reconocido por los Gobiernos distintos, también siempre se exigió y se pagó el "Uno por mil" y si ha habido falta de formalidades, no es culpa de la compañía que por muchos años y especialmente al tiempo del presidente Veintemilla ha hecho todo esfuerzo, para que el Gobierno recibiera los bonos y entregara las tierras. No hay *apatía* en Europa, entonces que vengan esos terrenos ó su valor con los intereses de 40 años.

Este asunto habría causado una guerra con el Perú y á los compradores insisten en la ejecución del contrato, el Ecuador tendrá que hacer sacrificios mayores que el valor de toda la deuda convertida de las L. 240,000.

Todos estos lotes fueron escogidos con mucha precisión y en puestos dominantes en el Pacífico y en el Oriente y son:

Bahía del Paillon	100,000 cuadras
Molleturo	410,200 "
Atacama	100,000 "
Canelos	1,000,000 "
Gualaquiza	1,000,000 "

y su valor es indudablemente mucho más, que la suma pagada y sólo el lote del Paillon con manejo hábil y colonizado valdrá cincuenta millones de pesos ó más, por ser el puerto del Pacífico, por su vecindad de Panamá de donde vienen dos tercios del comercio ecuatoriano, por la salubridad de su clima, la fertilidad de su suelo y por su comunicación fácil con el sur de Colombia y el Norte del Ecuador (Pasto y Quito).

Así subirá en proporción el valor de dos millones de cuadras en Canelos y Gualaquiza y esos terrenos parecen además tener una abundancia de caucho y de oro.

El Ecuador tendrá dos vías para recuperar lo perdido: comprar los bonos provisionales y administrar justicia á los numerosos reclamantes y á los despojados de la misma compañía, que compró todo por muy poco dinero [el B hasta el 4 por ciento del valor nominal] (para ofrecer el lote más importante á una potencia europea como estación carbonera).



Estos bonos como los de la otra deuda siempre fueron considerados como una cantidad tan despreciable que nadie hubiera dado más del 8 al 10 por ciento de su valor nominal. Dependía entonces de la habilidad del agente del Gobierno, de recoger esos bonos en Alemania, Holanda e Idglaterra, por gran parte en manos de Israelitas de mediana ó ninguna fortuna, pero siempre antes que este concluido el canal marítimo y el ferrocarril del sur.

Conoció es que por el contrato Gracoe-Donoghonare el Gobierno del Perú no dispone de una sola cuadra de terrenos baldíos, ni construye un solo kilómetro de ferrocarril sin consentimiento de la "Peruvian Corporation", pero aunque el Ecuador está muy lejos de haber llegado á igual extremo no se podrá desconocer la tendencia de igual absorción, tanto más temible por el acuerdo entre las dos potencias más interesadas.

[Continuará.]

XX

## Algo de todo

En la sesión de anoche fueron nombrados por el H. Congreso, los Sres. Dr. Belisario Albán Mestanza y Dr. Leopoldo Pino, Ministros de la Corte Suprema de Justicia y los Sres. Coronel Dr. Julio Andrade, Coronel Dr. Delfino B. Treviño y Dr. Alejandro Vergara Ministro del Tribunal de Cuentas.

Desde el sábado próximo pasado se encuentra entre nosotros el Sr. D. Primitivo Vela quien trae el objetivo de continuar sus cursos universitarios. Saludamos al joven amigo y le deseamos muchos progresos.

Se han expedido los siguientes nombramientos:

Secretarios de las Comisarias de O. y S. de las Provincias del Guayas y Loja, respectivamente, recaídos en los Sres. D. Manuel de Jesús Baquerizo Novoa y D. Francisco Palacios.

Jefe de la Oficina de Pesquisas de la ciudad de Guayaquil, recaído en la persona del Sr. Juan B. Jouvin A.

A la Tesorería de esta ciudad se le ha ordenado el pago de 300 sueres, como valor de las decoraciones que para "El Guitarrero" fueron hechas por el Sr. Rafael Salas.

Los vecinos de la parroquia Milagro, en la provincia del Guayas, han elevado una solicitud al Congreso, pidiendo se les ceda el producto de los impuestos municipales para la reedificación de la zona incendiada.

Al Jefe Territorial de la isla Chatham (Archipiélago de Colón) se ha ordenado remita al Ministerio de Obras Públicas el presupuesto de lo que podrían costar las reedificaciones de la casa de Gobernación.

ciones de la casa de Gobernación.

¡Hemos leído una "Protesta", firmada por la Tercera Orden de San Francisco—hombres y mujeres.—Haciendo caso omiso de los loriquetes ridiculos y de las apóstrofes de niñas resabiadas que contiene dicho papel, paramos nuestra atención en que los fariseos de hábito talar empiezan ya á escauderser tras de esos hombres y mujeres que firman la grey obediente y mansa que paco y rumia al rededor de los santos apollados de las saceristas.

Ya se os conoce, falsos ministros del Señor, ya nadie os cree por más que pongáis el grito en el cielo.

Vuestra táctica es tan conocida!

No importa, pues, que os desganetéis; porque como nos decía ayer un tuno, *hacen muy bien de hablar y protestar y gintonar, pues nadie les puede despojar del inalienable derecho de palaleo.*

## DESPEDIDA

Enrique Trajano Hurtado, a nuncia á sus amigos su marcha á la región Oriental, y espera allí sus órdenes

Quito, Octubre 1.º de 1899.

M. de J. Venalcázar  
compra oro á los tipos  
más altos.

## ¡OJO!

En la tienda del Sr. Ramón F. Moya se venden los tomos quinto, sexto y séptimo del Folletín de "La Sanción", al infimo precio de cincuenta centavos cada ejemplar.

## INSCRIPCIONES

Vea á escribirse las siguientes escrituras:  
La de venta de terrenos en San José de Miras hecha por Miguel Almeida y Carlos Alvarez á Maritza Milla.

La de venta de casa y terreno en el Quince hecha por Salomé Cano á Belisario Montenegro.  
La de venta de terrenos en Alangos Mejía, por Alejandro Changuarzo á Pacifico Mejía.

La de venta de terrenos en Cotacollas hecha por José I. Vera á Juan Salazar.

La de donación y venta de casa y terreno en el Quince, hecha por Salomé Cano á José y Camilo Cano.

La de venta de terrenos en Pailón, hecha por Pedro Torres á Flo Torres.

La de venta de terreno en Pintag hecha por Casimiro Valasco á Estelita Valasco.

La de venta de terrenos en Cotacollas hecha por Amador Ribadenira á Manuel Vivas.

La de venta de acciones sobre sus casa y terreno en Cotacollas hecha por Aurelio Salazar y Manuel Vivas á Clemente García.

La de venta de acciones sobre una casa en Chumbacalle hecha por Pedro Romero y Alegría Cruz á Balbino Pazmiño.

La de permuta de terrenos en Otía hecha entre Mariano Rodríguez y Angélica Cadena.

La de venta de casa en el Quince hecha por José Salas á Alejandro Galarraga.

La de venta de terreno en la Magdalena hecha por José Angas á Juan Chacón.

hermanos, ambos huérfanos de padre, se amaban desde la infancia con ese amor casto y puro que alimentan las almas inocentes, al dulce calor de la virtud. Eran dos tipos del amor ideal, dignos de ser pintados por Bernardino de Saint-Pierre, ó Lamartine, los cantores de las pasiones puras y del amor sin sombras. Así, enamorados é inocentes, conversaban aquella tarde, y el sonido trémulo y apasionado de su voz semejava al arrullo de dos tórtolas amantes, ocultas en un bosque solitario, ó el ruido de dos alas que, viniendo de contrarias direcciones, se besan y se unen para ir á morir sobre una playa.

Armando tenía entre las suyas la mano perfumada de Emma, fijos sus ojos en los castos ojos de esa mujer que todo lo absorvía; terminaban una de esas conversaciones *sotto voce*, de palabras inarticuladas, de voces truncas, de esas frases de amor que sólo entienden los que se aman, pero dichas tan de paso que sólo el ángel de la inocencia inclinndo sobre ellos, podía escucharlas. Emma lo oía silenciosa, pues el dolor que embargaba su alma la hacía mudecer. ¡Quién se haya separado una vez sola del ser que más adora en el mundo, podrá comprender esa tristeza! Pocas horas debían transcurrir y la cadena misteriosa que ataba esos dos seres se rompería. La ausencia, ese enemigo de la felicidad y del amor, ese retrato tenebroso de la muerte, se iba á poner entre los dos! ¡Juegos de la infancia, amores de la adolescencia, inocente paseos en la paterna heredad, ramilletes de flores, confidencias íntimas, todo iba á terminar para ellos! Armando lo comprendía así, y aumen-



## EMMA

POR

J. M. VARGAS VILA

I

UNA de las más bellas tardes de Diciembre tocaba á su fin. Era una de esas tardes apacibles de las tierras cálidas, en las cuales el viento vuela perfumado con el aliento que arrebatá á los jazmines en flor y á los ramos cargados de azahar: en que el aire está poblado de suspiros y la brisa de voces misteriosas; el cielo azul sin una sombra y el horizonte inmenso, despejado. ¡Tardes americanas, siempre bellas! Tardes de mi país, llenas de perfumes y de luz!

El sol, lanzando su rayo horizontal y postrimero á través de la reja entreabierta de una anchurosa ventana, bañaba con sus fulgores el rostro bellissimo y la figura escultural de una preciosa niña, que lánguidamente sentada en una silla mecedora,

AVISOS

APROBADA por la Academia de Medicinas de París, PREFERIDA por los Médicos que ven en ellas un medicamento de una acción curativa excepcional, CONSAGRADA por una experiencia medio secular, LAS PÍLDORAS DE BLANCARD al yoduro ferroso inalterable sobre soberanas contra la Anemia, los Coleros Biliatos, la Tuberculosa y todas las enfermedades debiles é la Pobreza de la sangre.

Para obtener el producto verdadero Exigir la firma BLANCARD; las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS y el sello de garantía.

El JARABE de BLANCARD conviene á los niños y á las personas que no puedan tomar píldoras.

"CAMPAÑAS

DE LA REPUBLICA DEL ECUADOR"

El folleto de este título se vende en los almacenes de los señores Ramón F. Moya y Manuel E. Suárez, á 40 centavos el ejemplar.

EN LA SIN RIVAL FABRICA

DE

VICENTE RUEDA

Se encontrará un completo surtido de los lejitimos juegos de BINGO y demás objetos vistosos, como GLOBOS, CASTILLOS, INSCRIPCIONES patrióticas para festejos nacionales y particulares y además ruadas y toda clase y piezas é.

Situada en la Loma Chica, carrera de Pareira, Cuadra N 2?

EL CASTELLANO EN VENEZUELA

ESTUDIO CRITICO

POR

Julio Calcaño

Un volumen de 727 páginas, En papel fino B 24 ó pesetas " " común 20

Está á la venta. Todo pedido se dirigirá con el importe á los Agentes generales SALVATOR N. LAMARCA & C<sup>o</sup> Almacén de libros y libros de San Francisco á Pajaritos—Caracas.

Los señores libreros obtendrán el descuento comercial. Se envía franco de porte.

JOSE O. COBO

Comisionista y consignatario de Ambator cuenta con buen número de pianos y se encarga especialmente de la conducción de pianos y otra clase de guandos, de cualquier punto de la República y con condiciones ventajosas.—Referencias, esta misma Redacción y el Sr. Augusto Kistenmacher.

AURELIO ANTE

CIRUJANO DENTISTA

De regreso de Europa y Estados Unidos, tiene el honor de ofrecer sus servicios profesionales á esta respetable sociedad.

Debo hacer presente, que todos mis trabajos son garantizados tanto por los muchos años de práctica que llevo, como también por los selectos instrumentos que poseo, de último invento y además un completo surtido de materiales de los más fines que requiere la profesión.

El gabinete dental queda establecido desde hoy, en la carrera García Moreno N° 53 (casa del Sr. Dr. José María Vaquero Dávila.)

Las horas de trabajo son de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las PÍLDORAS y al JARABE BLANCARD, único remedio contra la Anemia, los Coleros Biliosos, la Pobreza de la sangre, la Escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á Médicos y enfermos exijan, como garantía en la etiqueta, el nombre BLANCARD, las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS y el Sello de Garantía de la Union de Fabricantes.

Se van á recibir las excitaciones siguientes:

La hipoteca de un terreno y casa situados en Pañillaro propiedad de Francisco Araujo.

La de venta de un terreno en Amargosa, hecha por Antonia Yanes y Magdalena Sosa á Antonio Sosa.

La donación de un terreno situado en Chumbay, hecha por Domingo Vallajo á Santos Castro.

La de venta de un terreno situado en Pañillaro, hecha por Matias Loza á Manuel Guerra.

La de venta de un terreno en Santa Prisca hecha por Javier Guachandá á María Rodríguez.

La de venta de un terreno en Yaguajal de Mariano Navarri y Cirila Tiba á Rafael Duque.

La de id. de acciones en tres terrenos en Conocoto, de María y Josefina Santamaría á David Pérez.

La de venta de un terreno en Pabellero de Miguel León á Segundo José Cepeda.

La familia Flores vende á Mariano Díaz las acciones en dos terrenos situados en Saragolquí.

Andrés Flores vende á Mariano Díaz las acciones en dos terrenos situados en Saragolquí.

El Juegado 1<sup>o</sup> Municipal por auto pronunciado en 21 de S. O. sobre último, ante el Escribano Sr. D. Nicolás Melo, declaró abierta la sucesión á los bienes del finado Sr. D. Alejandro Donoso.

José Joaquín Olmos, por escritura celebrada el cuatro de los presentes ante el Escribano Sr. Nicolás Melo, vendió á Flavio Jara Carrera un terreno en Yaguajal, por Sp. 64.

"LA JUVENTUD DE QUITO"

Crespollinas de Lana

Carrera Sucre C D (letras).

con la cabeza apoyada en la mano, y presa de una espantosa tristeza, escuchaba absorta y abatida la conversación de un muchacho de diez y seis años en cuyo acento apasionado y tierno se rebelaban bien todo el ardor de la pasión primera y toda la timidez de una adolescencia pura.

Ella era hermosa, con sus ojos garzos tristes y serenos, en cuya mirada había una ingenita y vaga melancolía y ese mirar poético y extraño de los ázores destinados á vivir poco tiempo y que en medio de las sombras de la vida, alumbrados por misteriosas é interiores claridades, viven con la esperanza de lo eterno, pensando en Dios y contemplando el cielo. Almas de poetas y de mártires, que con la lira en la mano ó con la hoguera al pie, inspirados por el genio ó por la fe, soñando con la gloria ó con el cielo, viven siempre tristes y agitando unas como alas invisibles, ansiosas y prontas á tender el vuelo en busca de lo ideal y de lo bella. Sus cabellos eran abundantes y de un color castaño, como el de la abellana; sus cejas y pestañas, negras, su rostro pálido y blanco, como las azucenas de Nazaret. Vestía con sencillez y sobre su pecho agitado por los suspiros se balanceaba una flor, roja, tan roja como el color purpúreo de sus labios.

Su joven y amante compañero, con sus cabellos negros y ensortijados, su rostro ligeramente moreno y pálido y sus facciones pronunciadas y correctas, era un tipo byroniano de envidiable hermosura varonil.

Casi niños, tiernos y sensibles, se amaban con ese amor de la primera edad, amor que tiene todo el fuego del sol en el oriente, toda la belleza de una

mañana estival, todo el encanto del primer día de primavera en una floresta americana, y todo el esplendor exuberante de la vegetación en una selva virgen. Amor, que ni se extingue ni se olvida, que vive unido á nosotros con el recuerdo querido de los besos de la madre dados en la frente, la cual, huidos ya los encantos de la inocencia empieza á cubrirse con las primeras sombras de la vida. Amor que después que han pasado sobre nosotros los vendavales de la desgracia, desgajando las flores de nuestra corona de ilusiones, levándose nuestras sueños, nuestras esperanzas, y nuestros ideales, aún se conserva puro, como el fuego sagrado en el fondo de nuestro corazón. Amor cuya memoria sobrevive cuando los designios del mundo y sus tristes decepciones han puesto en nuestro lalio esa aurisra fría y fingida que es como el centinela avanzado del despecho y de la desesperación ocultos, y que da al rostro no sé qué tinte trágicamente sombrío; sonrisa que es una especie de luz como la del relámpago sobre el abismo de una tumba abierta. Si la memoria de este amor se conserva querida en el fondo del alma, vagando en ella triste y solitaria, como esos fantasmas que forja la imaginación y vagan al rayo de la luna entre los rotos pórticos de los oscuros claustros de un monasterio arruinado. Amor sublime, poema divino, pero que casi siempre termina truncado por el designio ó por la muerte: en el primer caso, las almas sensibles quedan para siempre profundamente heridas; en el segundo, quedan hastiadas de la vida y eternamente tristes.

Nacidos bajo un mismo techo; hijos de dos